

# 第9回議会報告会に参加された方からのご意見

## 1. 会場でいただいたご意見

会場で参加者の方から寄せられたご意見、発言を紹介します。

No	内容
1	道路、海辺、草むらなど、相馬市内でゴミが多い場所が目立ちます。
2	相馬市内に遊べる場所が少ないと感じています。
3	商業施設や書店などの店舗が遠く、不便に感じます。
4	自転車の通学者が多いにもかかわらず、夜間は防犯灯や街路灯が少なく、道が暗いです。
5	仙台方面へのJRの電車本数が少なく、通学などで使用する際、不便に感じます。
6	相馬の魅力は松川浦や海の景色の良さだと思います。
7	阪神・淡路大震災や東日本大震災の教訓が、相馬市の防災教育や地域訓練にどのように活かされていますか。
8	議会で歴史伝承のためのワークショップや講座等に取り組んでいるのでしょうか。
9	歴史の活用の面で、栃木県でVR体験を利用して観光客が増えたと聞いています。そういった考え方はどうでしょうか。
10	遠藤新さん（建築家）など歴史的著名人と関連付けて街づくりを考えられないでしょうか。
11	相馬市では年々空き家が増加している傾向にありますが、現在どのように活用していますか。
12	空き家バンクの利用状況について教えてください。また、導入したメリットはありましたか。
13	私たちは空き家を活用して学生が利用しやすい施設を作りたいと考えているのですが、その場合、空き家を使わせていただくことは可能でしょうか。空き家を活用して勉強や気軽に友達とお話しできるスペースが欲しいです。
14	和風デザインコードの策定や相馬野馬追の他に相馬市が歴史的な街づくりで工夫していることはありますか。
15	どうして、和風の街並みにしているのですか。
16	和風デザインコードを外部に広める活動としてどのようなことを行ってきましたか。
17	学校など和風デザインにしている建築物をもっとPRをした方がいいと思います。
18	相馬市の和風の街並みは、統一感があり、綺麗で感動しています。
19	相馬野馬追のイベントをやってみたいと考えているのですが、相馬市ではそういったイベントを企画していますか。

20	観光客を増やすために、外国人向けの相馬野馬追についてのカタログがあればいいと思います。
21	相馬野馬追を体験できるイベントを増やしてみてはいかがでしょうか。
22	どうして飲食店が少ないのでしょうか。
23	娯楽やレジャーの施設、遊べる場所、そして高校生が気軽に飲食できる場所が欲しいです。今は、名取市のイオンモールまで行っています。
24	川沼、桜丘地区の歩道が車道より高く、その結果、家の出入り口が低くなっているため、散歩や車椅子、シルバーカーでの移動が難しい状況である。高齢者に優しい、より歩行しやすい道路に改善してほしい。他の歩道と同じように、段差をなくしフラットな作りにしてほしい。
25	市民会館大ホールの音響について、以前、講演会に参加した際に音が割れていた。スピーカーが劣っているのか、後方の座席は聞こえづらかった。素晴らしい講演が台無しで、講師もがっかりしていた。
26	市民会館は市民が気軽に使えそうな施設だが、過去に音楽などのミニコンサートを開いた時に、反響板がなく、他からリースで借りてきた。反響板の設置をしていただけないでしょうか。
27	市民会館に有名人が来ない。
28	他の地域に比べ、相馬野馬追の出陣式が寂しい。また、相馬流山の踊りもない。
29	民営のプールがなくなり、健康維持やコミュニティの場がなくなってしまった。また、他の自治体にあるような、高齢者が集う場、囲碁教室や将棋教室は作れないのか。
30	公立相馬総合病院は赤字続きと聞いているが、無くさないで欲しい。
31	防犯カメラを設置してほしい。
32	メガソーラー設置による洪水や災害の不安がある。
33	今後も団体との意見交換、話し合える機会を設けて欲しい。
34	令和7年8月末と9月末に訪問介護ステーション及びヘルパー事業所が1事業所ずつ閉鎖している現状がある。介護保険料が上がることを理由に施策を講じないのは不十分であり、福島県白河市のように距離に応じて補助金を支給するなど、市独自の取組を検討すべきである。
35	令和6年度の介護保険の事業計画において、実際のサービス利用量（利用者が使った量）が予定より少なかったという報告があるため、この余剰金を市の独自策に活用できないか。
36	国民年金から介護保険や後期高齢者医療費などの保険料が差し引かれ、国民年金の半分近くが抜かれている現状があり、このままでは保険制度が破綻するのではないかと懸念している。

37	全国で60万人から70万人を超える引きこもりがいるとされるが、彼らをどのように社会へ出すのか、また彼らが年金未加入のまま高齢化した場合、生活保護受給者が増え、税金の負担が増大するのではないか。
38	街の中心部は寂れ、田舎では昔は綺麗だった場所も草だらけになっている。このような汚い状態で観光を推進するのは恥ずかしい。議員が率先して地域の美化に立ち上がってほしい。
39	「誰でもカメラマン」キャンペーンのような形で、不法投棄の現場や捨てられた後の写真を市に提供した市民に報奨金（例：ワンコイン）を出すなど、市民の協力を得るための具体的な策を講じるべきである。
40	待機場を狭くしたり、縁石を設けるなど空きスペースを無くせば不法投棄を無くなるのではないか。大型車両が長時間駐車する原因となっている。
41	人口減少の対策について、過疎化が進み、また、一人暮らしの高齢者も増えている。対策としてカーシェアリングを取り組んで欲しい。
42	熊の対策について、出没した後に看板の設置や広報での周知等の対策が必要ではないか。
43	人口減少対策として、移住者向けの補助金や空き家対策が必要。特効薬はなく、相馬市の自然環境や食文化といった地域の魅力をPRすることが重要。相馬市は仙台圏に位置し、自然環境や食文化に恵まれているが、PR活動が不足している。
44	ため池ハザードマップは洪水等が発生した場合のシミュレーションなどが分かり、助かっている。しかし、ハザードマップ対象外のため池は管理がされておらず、誰も草刈りをしない。また、水量の調整も行われず大雨の時は心配である。
45	議会報告会の周知はどうなっているのか。参加者が少ない。
46	後継者がいないことや、一人暮らしの高齢者が施設に入るなどの状況により、今後空き家が増えていくのではないかと心配している。
47	区長の後継者問題について。区長は地区の行事もしているので大変である。
48	震災後、周りから「浜は復興しているから、もういいだろう」と言われている。水揚げ量は震災前の半分である。護岸工事や賠償金がなくなったら、借金返済しているのに、どうなるのか。後継者の若者も離れていってしまう不安がある。 浜の駅はありがたい。

## 2. 今後、市議会に対してどのようなことを求めますか。

議会報告会に参加された方へのアンケート「今後、市議会に対してどのようなことを求めますか」に記載いただいたご意見を紹介いたします。

No	内容
1	困りごとがあつたら話してみたいと思いました。
2	これからも頑張ってほしいと思いました。
3	電車の数を増やしてほしいです。
4	このような会ができて良かったです。
5	高校生でも行きやすいお店や飲食店、娯楽施設があつたら、さらに良いです。
6	より良い相馬市を目指し、多くの観光客を呼び込める場所となるよう、さまざまな課題について検討を進めてほしいです。
7	相馬市がより良くなるように課題の解決などを求めていきます。
8	若い世代の目線に立ったものの見方や考え方。
9	またこういう機会をつくってほしい。やっぱり質問を送って回答を用意してもらうべきだと思った。
10	SNSを活用した積極的な情報発信をぜひ行ってほしいです。
11	予算や内容によって難しい議題はありますが、声を上げて実現できたらいいなと思います。
12	今回のような話せることをもっと増やしたいです。
13	町中の段差を少なくしてほしいです。
14	相馬市に欲しい物のアンケートを取って欲しいです。
15	さらに多くの人が相馬市に来るような街づくり。
16	相馬市と新地町が合併すれば豊かになり、発展すると思った。
17	今日の話し合いを基に具体的なアクションを進めてほしいです。
18	将来、相馬に帰ってくるとしたら温かい居場所や現代を取り入れた施設がほしいです。
19	もっと相馬市内で楽しめる施設を作つてほしいです。
20	相馬市がより住みやすい町になって、これから相馬市の良いところが残つてほしいと思います。

21	和風デザインコードのPRについてお手伝いできることがあれば、ぜひ、探求時間のテーマにさせていただきたいと思っています。
22	空き家を活かして学生が集まれる場所を作っていただきたいです。
23	相馬市がより活発な市に発展するように、空き家の利活用や市民同士の交流が深まるようなイベント（祭り）を積極的に開いてほしいです。
24	年齢を問わず交流ができる場やイベントを行ってほしいです。また、もっと勉強ができるような所を作ってほしいです。
25	空き家を利用したい方が利用できるようになってほしいです。
26	若者が集まれる場所や設置。
27	歴史的建造物や資料を活用した街づくりの方法を提案、検討してほしいです。相馬市の益々の発展を目指して頑張ってほしいです。
28	少しずつ過ごしやすい町にしていきながら新地町と協力していき、もっとより良い市にしてほしいなと思います。
29	学生が楽しめる施設の設置。
30	今の相馬市には大学などの進学できる学校や人気の場所が少なく、卒業後も住み続けたいとは思えない。そのため、相馬市の良さをさらに発信する取り組みや、若者から高齢者まで気軽に訪れることができる場所をつくるといった施策が必要です。
31	町中に活力を生み出すために働いてください。
32	市民のために頑張ってください。
33	市民の疑問に分かりやすく答えていただき感謝しました。これからも真摯に向き合っていただきたいと思います。よろしくお願いします。
34	引き続きの意見交換会を求めます。
35	意見・要望に適切な説明をいただきありがとうございます。相馬市のビジョンは何か。
36	市民の目に触れるような活動をしているのか疑問である。選挙以外で町中で議員さんを見かけたことがない。
37	今回のような市民との対話の機会。
38	今後も開かれた市議会の公開と説明をお願いします。
39	任意グループによるもの。回数を増やす。
40	参加者への声掛けが必要と感じる。
41	意見交換会の時間をもっと長くしてほしい。身近な問題（引きこもり、農業、環境、学校など）について議員が進んで行動してほしい。
42	市民の目線、市民の価値観に沿った議会。

43	国や市の問題は沢山あります。皆さんの力を合わせてより良い相馬を築きましょう。
44	地区単位で議会報告会・意見交換会の回数を増やしてほしい。
45	今後ともこのような会を続けてください。
46	議会報告会のPR、熊出没状況、周知方法について。
47	議員の姿がよく見える活動を！
48	人口減少対策を行ってもらいたい。
49	努力をされているのは感じています。今後も頑張ってください。